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當
老師或研究人員，並不是我從小的志

願，相反地，我一直覺得自己不適合

當老師，因為沒有耐性。直到念完博士，我

才真正開始思考與面對：我好像要當老師

了，一切從零開始學習。

高中三年苦讀，終於考上全臺第一學

府，雖然科系不是當時填的第一志願，但還

是我喜歡的生物相關科系。相較於北一女與

建中有同班同學在同一科系，松山高中只有

我一人考上植物系，所以要開始認識新同

學、體驗新的上課方式（同學不一定在同一

班上課，教室也不固定、要在10分鐘內從拉

出腳踏車，從一號館趕到思亮館等等），一

切都很新鮮。當時的老師有兩件事情讓我印

象深刻：（1）看似不用思考，就可以在黑板

上振筆疾書地詳細寫下今天要上課的內容，

而且可以連續講兩節課不用休息。（2）上課

時，男老師穿西裝，女老師穿套裝，十分正

式，讓當時的我眼睛為之一亮。之後我自己

上課，雖然沒有套裝，但也會穿得稍微正式

一點，以示尊重。也許這個想法有點老舊，

不過，在某種程度上（尤其一般大眾的觀

感），「人要衣裝」是一點都沒錯。因此，

我也會提醒學生，不同場合需要搭配適合的

穿著，第一印象很重要。

除了「真正的老師」之外，同學也是我

的老師。大家都來自不同的學校與背景，每

個人都有擅長的面向，有的生化很好、有的

微積分超強、有的很會點植物解剖圖、有的

很會認植物與背植物學名等等，大家彼此學

習/cover，一起努力讓必修課過關。而我都

不擅長，但也還可以應付，唯一擅長的應該

只有打籃球了。很幸運地，遇到喜歡打球的

同學、學長姊、學妹，組成了一隊超強的植

物系女籃，拿過校內外比賽的冠亞軍；大家

一起在球場上奔跑、流汗、曬黑，真的是一
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段很快樂與充實的日子。參加球隊可能讓念

書的時間減少，但球隊團隊生活以及重複練

習動作與戰術，所需的妥協、耐心、毅力與

朝同一目標前進的訓練，對於之後面對生活

上的問題和身體健康，都有幫助。因此，我

也不時地叮嚀學生，要離開實驗室去運動、

流汗，才能應付長期的研究生活，對於畢業

之後的生活也有幫助。工作不應是生活的全

部，好好分配，才能走得長遠且健康。

剛回母校服務時忙著建立實驗室、備

課，仔細地閱讀原文課本裡的字字句句，整

理好豐富的投影片，想一股腦地將這些有趣

的知識都給學生，也期待他們會覺得有趣。

但，實際上課狀況與考試結果，跟我的預期

差很大（上課沒有反應，但也沒有打瞌睡，

上課反覆強調的內容，考試還是寫不出來

…）。於是我開始思考，要怎麼教學生才能

吸收？學生到底要甚麼？回想起自己在大學

的時候，老師怎麼樣上課會讓我最有印象。

答案是：當老師講述或分享課程以外的事情

時，我最有印象。也差不多同一時期，我去

聽教發中心舉辦的數位教學分享，得到幾個

重點：（1）學生的注意力大約只有15分鐘。

所以課間要安排其他活動，喚回學生的注意

力；（2）面對3C世代的學生，看螢幕比看

「真人」有反應。所以數位化學習是一定要

加入教學的。因此，我開始在課堂上說一些

個人生活的趣事、或進行一些想法的交流，

並加入影片、線上互動遊戲／小測驗，作為

喚醒學生注意力的方式。並且，持續丟問題

給他們，還不厭其煩地鼓勵他們說出自己的

想法。這樣教學的改變，學生在期中與期末

的教學意見調查，也給了我很正面的回饋與

建議，讓我對於這樣的調整，更有信心。所

以學生也是我的老師，從他們身上讓我學到

如何當一位「好老師」，不是以我自己為

主，而是把學生納入整個教學環節。

這邊也特別感謝學校設立了「未來教

室」，以及「數位學習中心」，給予老師強

力支援。我一直認為，可以用更有效率的方
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王雅筠 小檔案

經過臺大植物系／植物所六年的洗禮後，在陽明大學（今交通陽明

大學）完成博士學位。2013 年加入臺大生科系／植科所。並於 108

學年以及 111 學年獲得專任教師教學優良獎，以及 111 學年傑出導

師獎。期許自己「問心無愧」， 期許學生「對自己負責、做到自

己想要的樣子」。

式傳授像「植物生理學」這樣的硬知識，因

此從110學年開始在未來教室上課，教室的硬

體非常適合小組討論。學生反應非常良好。

大家可能就會問：這樣課本的內容教得完

嗎？當然教不完，但，需要教完嗎？最重要

的學習是要自主的，如果學生有興趣，他們

可以從其他來源找到或是學習到的資料，遠

比從我們老師身上來得多。因此，我上課就

把重點說明，有一部分原本的上課內容改為

討論的題目，讓學生從討論中學習到知識。

這樣，他們有動腦、可以與同儕討論，學習

效果更好，讓「植物生理學」不再那

麼艱難與遙不可及。

真的是在開始當老師之後，才

發現原來自己挺喜歡當老師的！站

在講台上，看著台下學生侃侃而談

時，突然發現當老師是一種「特權

（privilege）」，一般人很少有機會

可以讓幾十位安靜地聽你講話，因此我很珍

惜這樣的機會，也希望藉由這樣的緣分，與

年輕人分享自己的經驗，使他們在臺大這段

時期，獲得足以面對之後日子的能量、能力

與自信。我自己也從學生身上學到接納與包

容不同的想法、從不同角度看事情，讓我的

視野與生活更豐富。（本專題策畫／生命科

學系鄭貽生主任&理學院葉素玲副院長&臺灣

文學所黃美娥教授&公衛學院郭柏秀副院長&

法律學系楊岳平教授&管理學院黃恆獎副院

長&政治學系蘇彩足教授）

研究生與大學導生一起聚餐。前排右2為作者。
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